



Mi Universidad

Control de lectura.

Esmeralda Pérez Méndez

Primer Parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre B

Comitán de Domínguez, 15 de septiembre del 2023

Orígenes de la antropología

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

VERYGREEN

Esméralda. 19/02/24

Historia, antropología y medicina

El resultado de las investigaciones en el departamento de historia de la medicina devela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. El documento producto de una investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación histórica en el área de la medicina realizada en los últimos años, que confirmaron la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder natural y, finalmente, de prácticas médicas. Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por antinomíctos que habitan y se producen en los suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición. En México es descrito hasta 1874, en el estado de Sonora y desde entonces existen aportaciones mexicanas en la literatura para el conocimiento del micetoma sobre todo en relación con el tratamiento. En el mismo campo de trabajo, el dr. Carlos Viesca Treviño y Lolobara Flores plantean la síntesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la deidad del agua, Tlaloc, y la ascitis manifiesta con clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva. Los autores reco-

Nace la antropología médica. Esmeralda 25/02/24

En México el interés por la reflexión sobre las enfermedades y el accidente desde las perspectivas socio-cultural también toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial, pero su ascendiente queda reducido a los antropólogos y, en cierta medida, a los epidemiólogos. La antropología en su vertiente etnológica, nace en 1547 con las investigaciones afanosas de Bernardino de Sahagún. Cuando compila en idioma vernáculo el tratado de la retórica y filosofía moral y teología de la gente. El interés de los pioneros, tanto en etnología como en lingüística; se concentra en el campo controvertido de la religión y los propósitos que les mueven a conocer las prácticas y creencias indígenas sobre lo preternatural van dirigidas fácilmente a la innovación del cristianismo y a consolidar el dominio colonial. Los invasores europeos, desde muy temprano, comprobaban la eficacia de médicos y médicas en el tratamiento de las enfermedades y accidentes que son comunes en la tierra antes del contacto indo-cristiano. A legos y clérigos les atrae el carácter esotérico de la medicina india y los franciscanos se adelantan a instituir una cátedra, servida por médicos mexicanos. La inteligencia de José de Acosta, religioso de la Compañía de Jesús sistematiza los ensayos que le anteceden y los suyos propios para desvelar las características que determinen a la disciplina en formación. Acosta reduce el ámbito de la

Concepto mágico-religioso de la medicina en la América Prehispánica. 03/03/24

La magia apareció al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología Prehispánica era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante, vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "apus". La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina, existían dioses buenos que concedían bienestar y dioses malos que traían enfermedad y los cataclismos. La enfermedad, según sus creencias, provenían de divinidades que podían dañar, poseer al individuo penetrar objetos, sacar el alma, etc. Las culturas mesoamericanas situaron su origen divino en el encuentro del maíz y la Serpiente. La Serpiente fue su protopasado epónimo nacido de un mito antropogénico, en la mitología azteca es representada por Quetzacoatl y en maya por Kukulcan. Quetzacoatl es la Serpiente verde y emplumada que simbolizaba al dios de la vida que enseñó la agricultura, las artes, la metalurgia, el calendario etc. La cultura maya quiché también fue politeísta y panteísta. El dios maya hunab Ku era el creador universal de todas las cosas y como no podía ser representado su hijo Itzamná el dios del cielo lo suplía en sus relaciones terrenales. La bipolaridad frío-calor en

Importancia de la antropología en la Carrera de medicina.

En la formación profesional del médico general se evidencia la necesidad de la integración de los conocimientos médicos y antropólogos. El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional puesto que influye las dimensiones biológicas, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por lo tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Monn, quien expresó, para comprender al hombre como un ser biocultural se ha de ligar se ha de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica. Para percibir al hombre como un todo único, además, resulta relevante lo expresado por Martínez en la teoría biocognitiva, donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura se requiere entonces, que los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actuación de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actuación de este profesional, se requiere que se dirijan al conocimiento de lo antropológico como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales conscientes, lo cual hace inevitable el requerimiento y el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana, indispensable para poder estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente natural y sociocul-

Referencias

1. Espinosa – Larranaga F. (2009) historia antropológica y medicina. Revisa médica del Instituto Mexicano del Seguro Social. Recuperado el 18 de febrero de 2024.
2. Gonzales Aguirre Beltran, Programas de salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, México, 1955. Recuperado el 25 de febrero de 2024.
3. Óscar Frisancho Velarde. Concepción mágico- religiosa de la medicina en la américa prehispanica. Acta médica Peruana, 29 (2), 121-127. Recuperado el 04 de marzo de 2024.
4. Querts Méndez, Odalis Orozco Hechavarría, Oilda Montoya Rivera, Jorge Beltrán Moret, Maidillis, & Caballero Herrera, Marcellys Y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17 (10), 702-7030. Recuperado el 09 de marzo de 2024.

